

LA ILUSTRACION DE LA CORUÑA.

SUSCRICION:

DIARIO DE LITERATURA, MERCANTIL Y AVISOS.

ANUNCIOS.

En esta ciudad; 6 rs. al mes.
Para fuera; franco, 7 rs.
Para Ultramar 34 rs. trimestre.

Se publica todos los dias excepto los lunes.

Para los suscritores á 8 maravedis linea; para los no suscritores á medio real.

Redaccion y Administracion, calle de Acevedo, 30.

PLEAMAR,

SALE EL SOL.

BAJAMAR.

1.ª á la 9 h. 48 minutos de la mañana.
2.ª á las 10 h. 40 minutos de la noche.

A las 7 h. y 26 minutos.
Se pone á las 4 h. y 56 minutos.

1.ª á las 3 h. 28 de la noche.
2.ª á la 3 h. 50 minutos de la tarde.

PARTE DEL VIGIA MARITIMO DEL 18.

El de la puerta de la Torre, manifiesta haber señalado el de monte S. Pedro: una corbeta, un bergantín, dos id. goletas, dos goletas del O. E. españoles, y la trincadura G. C. que salió del Ferrol, entraron: en este puerto.
Un bergantín del O., en el Ferrol.
Viento N. N. O. fresco, mar picada y horizonte achubascado.

PARTE EDITORIAL.

Coruña 19 de Enero de 1860.

PASEOS CUBIERTOS.

Ya en otra ocasion, y en las columnas de otro diario, hemos patentizado la carencia casi absoluta que se nota de paseos en la capital de Galicia.
Quejándonos entonces amargamente de esta carencia, hemos ido pasando en revista uno por uno de los que ahora existen y por conclusion, dijimos que la Alameda, uno de estos llamados paseos, es en la actualidad el paraje menos á propósito posible, y que el Canton grande, otro de ellos

mas bien que nombre de tal merece el nombre de calle; calle hermosa, eso si.

Desde aquella fecha hasta la presente, nada han variado las condiciones de los paseos en la Coruña.

Y sin embargo, esta ciudad, la primera por su importancia del pais galaico, bien merece ser atendida por las municipalidades que se suceden unas á otras sin dar indicios de acordarse de ellos, viendo erigir al fin en su recinto dos lugares públicos de reunion y de recreo, destinado el uno para la buena estacion, y el segundo para los dias lluviosos, tan frecuentes aqui por la posicion geográfica y topográfica de la poblacion.

El último de estos paseos, sobre todo, seria de una utilidad general y por lo mismo grandísima: condenados á permanecer encerrados, durante la época de las grandes lluvias, dentro de nuestras casas ó en el sofocante salon de un café, hasta una medida higiénica seria la apertura de un paseo cubierto, donde asi las personas sanas como las enfermas pudieran hacer un provechoso ejercicio, proporcionando de paso un rato de solaz á los que allí á pasear concurriesen.

Hemos oido tiempo ha, no sabemos si con fundamento, que en el proyecto de la gran plaza que debe levantarse en el vasto terreno que antes ocupaban las hoy deruidas obras de la antigua fortificacion, comunmente conocido con la denominacion de *Derribo*, figuraba como parte integrante del plano la construccion de soportales uniformes alrededor de dicha plaza.

No hemos visto el plano, y por lo tanto no podemos estendernos como quisiéramos en consideraciones acerca de este importante proyecto; pero, volvemos á repetirlo, la Coruña, ciudad de primer orden y capital del antiguo reino de Galicia, está reducida á unos paseos, si de tal suerte merecen llamarse los que ahora existen, indignos de su siempre creciente importancia, y cada año que pasa sin mirar realizado lo que nosotros como todos pedimos es una enormidad perdida en la marcha progresiva de los pueblos civilizados.

El año de 1859 acaba de terminar, y el de 1860, acaba tambien de ser inaugurado con un brillante hecho de nuestras armas. Pues bien: ¿este año del mismo modo que el anterior, mirará nuestra actual munici-

FOLLETTIN.

12

EL ULTIMO ROADE.

POR

DON BENITO VICETTO.

IV.
La danza caláica.

(Continuacion.)

como por saludarla, pues habia sido su colono y como quiera que en este intermedio se hubieran acercado mas hidalgas é hidalgos á aquel corro, propuso el conde de Lanzós á la Marquesa que, ya que estaba de tan buen humor, pues aquella tarde sonreia á todo, viendo á su hija al lado del jóven Roade, se bailase la danza provincial entre los nobles é hidalgos que se hallaban en aquel sitio.

La Marquesa accedió, hizo una señal al de la Gándara para que tocara y empujó á Atenodoro al medio del círculo.

El jóven que no sabia rehusar nada á las personas mayores y máxime aquella tarde que estaba tan atur-

dido, se quedó en medio del corro encendido como una cereza, sin saber si seria peor bailar, aunque apenas sabia, que desairar de una manera tan pública á una señora tan respetable.

Empezó, pues, la gaita y el tamboril á tocar esa danza especial de nuestras montañas, impropia-mente llamada *muñeira*, y que tiene un origen enteramente griego.

En esta danza el hombre se presenta primero bailando solo en medio del corro, y luego, sin perder compás, hace una sumpcion hincando una rodilla delante de la jóven que escoje para su pareja, como hacian los griegos: ésta baila con la mayor compostura y pudor en todos sus pasos y giros, al mismo tiempo que el hombre apura una multitud de figuras y movimientos variados, pues esta danza admite la de todos. Los que, sin ser gallegos, hayan visto los contrapases de las Mariñas, y á las ribeiranas del Avia y del Miño, no pueden menos de confesar que este baile es tan alegre como el fandango, y gracioso y amoroso como el bolero. Y en los campos, en las romerías, en las tardes de fiesta es constante esta diversion al son alegre de la gaita, instrumento antiquísimo, variándose todos los años sus composiciones musicales. Es verdad que ahora en algunos parajes bailan las mugeres de paso alto, dejando aquella rigurosa modestia que representaba la hermosura de la virtud antigua. Puede ser esta danza de origen griego, y tambien céltico, pues yo la supongo tan antigua como

la misma gaita. (1.)

Al oír, pues, Atenodoro los ruidosos ecos del instrumento montañés, toda su sangre empezó á hervir como si fuera á desvanecersele la cabeza... le pareció que una nube se le interponia entre sus ojos y los objetos... sintió en sus oídos un murmullo confuso y atormentador, y como un hombre que necesita hacer un esfuerzo supremo para dominar una situacion demasiado violenta, Atenodoro reunió todas sus fuerzas y empezó á agitar los brazos y las piernas como Dios le dió á entender.

Atenodoro tenia cierta gracia natural en sus movimientos, ese don especial con que Dios sella á las criaturas, que ni hay maestro que lo dé ni desgracia que lo borre sino la muerte. Gracias á esta circunstancia y á seguir perfectamente el compás, Atenodoro dió dos ó tres vueltas al corro, bailando con tanta precision y desenvoltura al parecer, que se hubiera dicho que estaba ejercitado á bailar la danza desde mucho tiempo.

Todos, nobles y montañeses, damas y labradoras, no desviaban los ojos del último Roade, y como el compás de la música es muy vivo y en el paseo se baila mas con los brazos y la cabeza que con los pies, cuyos movimientos graduados y caprichosos lucia ignorándolo el infeliz jóven, todos esperaban con ansia que hiciese el punto y lo hiciese delante de la jóven que habia de sacar de pareja.

(1) Historia de Galicia.—Verea y Aguiar.

palidad con desden el asunto que en este momento nos ocupa? No podemos creerlo.

La necesidad de un paseo cubierto en la Coruña es una necesidad unánimemente reconocida, y como consecuencia necesaria debe ser unánimemente aceptada. ¡Quiera el cielo que en el invierno de 1860 á 1861 veamos realizado este justo deseo, que no puede pasar de deseo en el actual invierno!

Gonzalo Brañas.

CORREO OFICIAL.

Gaceta del 15.—Real decreto aprobando la disposicion tomada por el general en jefe del ejército de Africa declarando libre de derechos y arbitrios todos los generos frutos y efectos que se introduzcan en Ceuta.

—Telégramas del general en jefe del ejército fechas 14 del actual conocidos ya de nuestros abonados.

Real orden aceptando y dando gracias por el donativo hecho por el Señor Principe de Galitzin, Plenipotenciario de Rusia.

Relacion de individuos de ejército de Filipinas á quienes se han concedido las gracias y empleos que espresa.

Real orden aprobando y declarando de tercer orden la carretera que pasando por Corbera termina en Inestrillas.

—Otra desestimando la solicitud de Don Miguel Valles sobre aprovechamiento de aguas.

—Otra aprobando la tasacion pericial del proyecto del ferro-carril de Utrera á Moron.

—Otra aprobando los trabajos sobre estadística penal de los presidios del Reyno.

Boletín oficial del 16.—Circular del gobierno de provincia previniendo que se dé la mayor publicidad á las listas electorales remitidas de primera rectificacion y se facilite el ejercicio de su derecho á los que tengan que reclamar inclusiones ó exclusiones.

—Otra id. para que los ayuntamientos nombren al hacer la entrega de quintos en Caja, un representante en esta capital para el abono de cargos que resulten por diferentes socorros que se hagan.

—Otra id. encargando á los Ayuntamientos la remision de estados detallados del nomenclator estadístico antes del 6 de Febrero.

—Otra insertando una Real orden en que se reencarga la observacion de la de 21 de Abril de 1847, sobre arrendamiento de servicios públicos.

—Anuncio de la Comisaria de guerra sobre venta de las virutas y astillas que resulten de la obra de carpintería del Hospital militar.

CORREO ESTRANGERO.

Marsella 12.—Se cree en Constantinopla que Fuad bajá caerá muy pronto. El sultan ha dirigido una carta al nuevo visir, en que reconoce el mal estado del tesoro: le recomienda las reformas y economias, reducir gastos superfluos y castigar severamente á los funcionarios dilapidadores.

Paris 12.—El doctor Negro ha sido condenado á quince meses de cárcel. El emperador ha asistido á los ensayos del pantelégrafo, por el cual se transmiten los despachos telegráficos con el facsímil del escrito en que están redactados.

El tribunal de apelaciones de policia correccional se ha ocupado hoy del incidente del abogado Ollivier. Aun no se sabe la decision.

Londres 12.—El Morning Post dice que Inglaterra no garantizará jamás al papa el resto de sus posesiones, y que la mejor solucion seria la anexion al Piamonte. Si las potencias

quieren nueva votacion nacional, Inglaterra consentirá, siendo sufragio universal. Si hubiera de formarse un estado de la Italia central, Inglaterra se opondria á que fuera el trono para ningun individuo de las familias reinantes en las grandes potencias. Se negocia un tratado de comercio concebido sobre bases amplias y ventajas recíprocas.

Bolonia 12.—Está organizado el comité de accion; ha habido manifestaciones en Pésaro y en Ancona. Al entrar las autoridades en los palcos se salió el público en masa. Son infinitos los folletos contra el poder del papa.

Berna 12.—Los obispos suizos han dirigido una peticion colectiva á la asamblea federal en contra de la segregacion del canton del Tessino de los obispos lombardos.

Podemos ya dar íntegra á nuestros lectores la carta literal que el emperador de los franceses ha dirigido al sumo pontífice y reproduce EL MONITOR.

Dice asi;

«Padre santo: La carta que vuestra santidad me ha escrito el 2 de diciembre me ha conmovido vivamente, y responderé con entera franqueza al llamamiento hecho á mi lealtad.

Durante y despues de la guerra, una de mis mas vivas preocupaciones ha sido la situacion de los estados de la iglesia, y entre las razones que me decidieron á concluir tan pronto la paz, fue una de ellas el temor al ver que la revolucion tomaba por dias mayores proporciones. Los hechos tienen una lógica inexorable, y apesar de mi adhesion á la santa sede, y apesar de la presencia de mis tropas en Roma, no podia desentenderme de cierta solidaridad con los esfuerzos del movimiento nacional provocado en la Italia por la lucha contra Austria.

Concluida que fue la paz; me apresuré á escribir á vuestra santidad, para someterle las ideas que yo juzgaba las mas á propósito para pacificar la Romania, y ereo todavía, que si en esa época vuestra santidad hubiese consentido en la separacion administrativa de esas provincias y en nombrar un gobernador seglar, se hubiesen sometido á la autoridad.

Por desgracia, no tuvo esto lugar, y me he hallado en la imposibilidad de contener el establecimiento del nuevo régimen. Mis esfuerzos no han conseguido mas que impedir la insurreccion estenderse, y la dimision de Garibaldi preservó á Ancona de una invasion cierta y segura. Ahora va el congreso á reunirse.

Las potencias no podrán desconocer los derechos incontestables de la santa sede sobre las Legaciones; sin embargo, es probable que sea su opinion la de no recurrir á la violencia para someterlas, porque si la sumision se obtuviese con la ayuda de fuerzas extranjeras, seria preciso ocupar aun las Legiones militarmente largo tiempo.

La ocupacion mantendria vivos los rencores de gran parte del pueblo italiano, y la envidia de las grandes potencias: seria perpetuar un estado de irritacion, de malestar y de temor. ¿Qué recurso queda? porque, en fin, esta incertidumbre no puede durar mucho tiempo.

Despues de examinar seriamente las dificultades y peligros que ofrecen las diferentes combinaciones, lo confieso con sincero pesar, aunque sea sensible solucion; lo que me parece mas conforme á los verdaderos intereses de la Santa Sede seria hacer el sacrificio de las provincias insurrectas.

Si el Santo Padre, en gracia á la paz de la Europa, renunciase á estas provincias, que de cincuenta años acá suscitan tales embarazos á su gobierno, y que encambio exigiese á las potencias que le garanticen la posesion de lo restante, yo no dudo un momento de una reaccion inmediata en favor del orden.

Entonces el Santo Padre afianzaria á la Italia reconocida su paz por largos años, y á la Santa Sede la posesion tranquila de los estados de la iglesia. Me complazco en creer que vuestra Santidad no interpretará equivocadamente los sentimientos que me animan: que comprenderá lo difícil de mi situacion y acogerá con benevolencia la franqueza de mi lenguaje, teniendo presente cuanto he hecho en favor de la religion y de su augusto gefe.

He manifestado sin reserva el fondo de mi pensamiento, y lo he creido indispensable antes del congreso; pero ruego á vuestra Santidad crea que cualquiera que sea su decision, en nada cambiará la linea de conducta que siempre he seguido con su augusta persona.

Al agradecer á vuestra Santidad la bendicion apostólica que envia á la emperatriz, al príncipe imperial y á mí, le reitero el testimonio de mi profunda veneracion—De vuestra Santidad.—Vuestro devoto hijo, Napoleon.—Palacio de las Tullerías 31 de Diciembre de 1859.

Paris 14.—El Monitor de hoy anuncia que en el dia y la noche de ayer el emperador presidió los Consejos de ministros y el privado, á los que asistió la emperatriz.

A estos Consejos se atribuye gran importancia, pues en ellos se cree que quedó resuelta la cuestion italiana.

GUERRA DE AFRICA.

PARTE TELEGRÁFICA

Facilitado por el Gobierno de provincia.

Madrid 17 de Enero á las tres de la tarde.

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, vapor Vulcano á la boca de la ria de Tetuan 16 de Enero á medio dia.

A las 6 y 1/2 me puse en movimiento: á las 8 estaba sobre boca de la ria, los fuertes no hacian fuego y eché en tierra tropa y mineria que se apoderaron de ellos: entré tanto desembarcó la division Rios á la que se ha unido una bateria de montaña. Las cañoneras entran en la ria, me ocuparé en desembarcar víveres: el ejército sigue su marcha sin novedad.

Entre los papeles que se han encontrado á los moros muertos, hay algunos muy curiosos. Del campamento de nuestro ejército remiten los tres siguientes que con dificultad se han podido traducir; porque estaban escritos con tinta muy clara:

I. Oh Ali mio, pelea con los bárbaros por la gloria de Dios y su profeta, y cuando hayan muerto ó estén al otro lado del mar, vuelve, que el amor de Fatima te espera. No hay mas que un Dios para los fieles ni mas que Ali para Fatima.

II.

EN NOMBRE

No hay poder ni fuerza si no en Dios y Mohammed el Confiado.

DE DIOS

CLEMENTE Y

III. Dios clemente y misericordioso proteja á los hijos de Mahommed. Confiemos todos en el Dios piadoso y en su profeta. El es quien nos ama y nos escucha en nuestras aflicciones. El nos hará vencer á esas legiones de infieles que han pasado el mar. El hará que cumpliéndose las profecias torne el creyente á purificar las santas mezquitas de Córdoba y Granada, de las profanaciones del impio.

Dice un periódico que el bote en que trataba de acercarse á la playa el general Bustillos para conferenciando con el general en jefe, zozobró habiéndose perdido la embarcacion, y saliendo aquel jefe á tierra envuelto en las olas y con grave riesgo de su vida.

A las cinco de la tarde del 10 llegaron á Sevilla, conducidos en un tren del ferro-carril de Cádiz, los comandantes del valiente regimiento de húsares, señor marqués de Fuente Pelayo y Aldama, herido el primero en un muslo que le molesta mucho, y el segundo en un brazo; y á los señores comandantes del regimiento de Leon, y otro jefe del cuartel general herido en la cabeza y en una pierna. Hicieron la travesía con toda felicidad deteniéndose en Utrera largo rato, en cuyo punto la compañía del ferro carril, les tenia preparado caldo, que tomó el Sr. Fuente Pelayo, y vizcochos y vino que tomaron los demas, y donde el pueblo entero salió á recibirlos.

Durante los últimos temporales han desaparecido de la bahía de Gibraltar diferentes faluchos cargados.

El vapor francés *San Juan Bautista*, cuya pérdida se nos anunció, encalló en efecto en las aguas de Gibraltar, cerca de la línea. Venia cargado de efectos de Marsella á Orán.

De la goleta *Jubia*, perdida tambien cerca de Gibraltar, se esperaba salvar el cargo.

Se ha dispuesto que los capitanes generales cursen las instancias de los oficiales que se hallen heridos y necesiten reponerse en sus casas, acompañando certificado de los facultativos, determinando el tiempo que deba durar hasta conseguir su completo restablecimiento. Esta medida es igualmente aplicable á los individuos de la clase de tropa.

CORREO NACIONAL.

Muchos de los ponchos y pantalones enviados de Madrid á Bilbao para los tercios vascongados, se han dado por inútiles por no servir á las altas y robustas tallas de aquellos voluntarios.

Dice el corresponsal de la *Corona* en Madrid que el primer prisionero moro, casi ya curado de sus heridas, va á ser traído á Madrid y presentado á S. M. la Reina.

En el hospital de Santo Domingo de Málaga habia el 11, sesenta y tres heridos, pero todos convalecientes.

Un corresponsal de la *Gaceta militar* hace la siguiente animada descripción de la actividad que reina en el arsenal de la Carraca, con motivo de la guerra de Africa:

“Aquí, dice, se trabaja dia y noche; se aprovecha el dia festivo; no hay momento dedicado al descanso. Un buque pide carbon, otro el pronto remedio de sus averías, porque los minutos fuera del sitio de la guerra, si está ocupado en el transporte de tropas, se le hacen siglos; víveres se reclaman por un lado; agua demanda el otro: gente para la traslación de heridos; marinería para embarcar pertrechos de guerra; el reemplazo de los consumos de la division de Africa exige el vapor que aun no ha dejado caer el ancla; no olvidarse del repuesto de víveres para nuestros hermanos de Fernando Póo, dice el general, atiéndase á la guerra; pero cuéntese con los que viven en tan apartadas regiones, pues no tienen otro auxilio que el que salga de este punto.”

Dice la *Gaceta militar* que algunos jefes y oficiales de los que han pedido sus retiros por causas ordinarias agenas á la guerra, al saber la real orden que impone una nota desfavorable al que lo pida por conveniencia propia, van á solicitar que queden sin efecto sus instancias:

Asegúrase que los Sres. Pieltain, coronel del regimiento del Príncipe, y Perez, comandante graduado de húsares de la Princesa, vienen á Madrid á convalecer. El primero ha sido portador hasta Alicante del estandarte morisco, que hemos dicho haber traído á Madrid un oficial de Marina.

El generoso y esforzado sugeto que se arrojó al mar en Málaga, y dió un cable al bergantín *Iris*, capitán Fendon, salvando muchísimas vidas, se llama Pedro José Muñoz.

Unos mil ochocientos hombres son los dispuestos en San Sebastian para embarcarse, formando parte de los tercios vascongados. Se esperaba el vapor *Cavour* para conducirlos, en union con el *Hércules*.

Los enfermos existentes en Málaga se restablecen rápidamente. Solo en el dia 13, segun se nos ha asegurado, se dieron de alta 108.

NOTICIAS LOCALES.

BIEN POR LA CORUÑA.—Nos han asegurado personas competentes que, en varios círculos de esta capital se disponen á obsequiar á los tercios vascongados, si por ventura tocan en este puerto de paso para las costas de Africa. No podemos menos de elogiar estos sentimientos patrióticos de nuestros conciudadanos y estimularlos públicamente á esas brillantes manifestaciones de su entusiasmo por el honor de la causa nacional, reservándonos hacer en su día el cumplido elogio que merecen. Tambien se hacen preparativos en los mismos círculos, para celebrar con vistosas iluminaciones la toma de Tetuan. Los que quieran conocer el estado de cultura de un país, podrán ver en estas manifestaciones que Galicia no cede á nadie en sentimientos de dignidad y de amor nacional.

TEATRO.—Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que se han zanjado las diferencias que existian entre los cantantes y la empresa del teatro. Segun el contrato que acaban de hacer, se darán nueve funciones en menos de quince dias, empezando ya el domingo próximo con el *Aroldo* ó repitiendo el concierto que tuvo lugar la noche que cantaron á beneficio del ejército de Africa. Entré las óperas que cantarán, figura *Marco Vizconti: Don Checco* queda relegado al olvido que merece por su pesadez y fastidio. Gracias á Dios, que ya no se acostará uno á las 9 de la noche, so pena de jugar en los cafés al tresillo ó al dominó, cosas que dejamos de buena gana para cuando contemos cincuenta años.

YA NO ES UN DICHO.—Es una cosa ya resuelta la venida á esta capital de la célebre trágica Sra. A. Ristori; á cuyo fin se la tiene preparado su hospedaje.

Su intencion, es dar dos ó tres funciones para las cuales se abrirá un beneficio, ejecutándose la primera el dia 26 del actual.

A esta celebrada artista, le acompaña el personal necesario para constituir una compañía digna del alto renombre que ha adquirido en las principales capitales de Europa y de la grande y entusiasta acogida que obtuvo en Cadiz, Málaga, Valencia, Madrid y otras de España.

Concluidas las dos ó tres funciones que piensa dar en esta, partirá á Oporto y Lisboa, regresando despues á Madrid en donde volverá á trabajar delante de S. S. M. M.

Srs. Redatores de LA ILUSTRACION de la Coruña.

Coruña 17 de Enero de 1860.

Muy señores míos: en el número 12 correspondiente al 17 del corriente, he tenido ocasion de advertir por su apreciable periódico,

los detalles del siniestro acaecido el domingo último en la casa del Sr. Mañach y sus almacenes; no pudiendo menos de tributar á Vds. las merecidas gracias por la especial mencion que se hace de mi humilde persona y de los demas facultativos que concurrieron á aquel acto á prestar sus servicios. Empero he creído de mi deber llamar la atencion de Vds. acerca de un particular que en el mismo artículo se consigna; esto es que el estado de las bombas de que se hizo uso, es malo. Esto no es exacto, señores Redatores, por lo que respecta á la del Excmo. é Ilustrísimo Ayuntamiento y las de la sociedad de seguros mútuos, y no puedo menos de persuadirme que han sido Vds. mal informados en cuanto á este punto. Dispuesto estoy como director facultativo á hacer conocer á quien lo desee que una y otras bombas se hallan en el mejor estado de conservacion y pueden en el primer momento dado funcionar tan eficazmente como se desee.—Esta aclaracion que cedo en elojio de las corporaciones á que dichas bombas pertenecen, ruego á Vds. se sirvan consignarlas en las columnas de su ilustrado periódico, pues daría muy mala idea de su acertada administracion la falta de cuidado que se rebela del artículo aludido.

Esto sentado y si Vds. anhelan conocer el estado de adelanto en que se encuentran los trabajos preparatorios para la organizacion de la compañía de bomberos, tendré una particular satisfaccion en suministrar todos los detalles á cualquiera de Vds. que se acerque á pedirmelos.

Aprovecho esta ocasion para ofrecerme de Vds. atento y S. S. Q. B. S. M.

José Maria Noya.

MOVIMIENTO MARITIMO.

ENTRADOS.

Dia 16. De Villagarcía, Pailebot Astuto, capitán don Miguel Canosa, con maiz.

Dia 18. De Santander, Goleta española Joven Jesus, capitán D. Antonio Lopez con harina.

De Bilbao, Quechemarin español Doña Moña, capitán D. José Vheta con harina.

De Bilbao, Quechemarin español Esperanza capitán D. José Teijeiro Lojo con harina.

Bolsa de Madrid del 17 de Enero.

Sin cotizacion.

Bolsa de Paris.

3 p^g 69.

4 1/2 p^g 98.

ESPAÑOLES.

3 p^g, Interior, 43 1/4.

Idem exterior 44.

Idem diferido 33.

INGLESES.

Cosolidados, 95 3/8 á 1/2.

CAMBIOS.

Londres, á 60 d^{iv} 50, 50.

Paris, á id. 5, 30.

á 8 d^{iv} 5, 24.

Madrid, id. 1/4 á 1/2 beneficio.

Barcelona, id. 3/4 id.

Cádiz, id. 1/8 á 1/4 id.

Sevilla, id. id.

Málaga, id. 3/4 id.

Valencia, id. 1/2 id.

Alicante, id. 1/4 id.

Santander, id. 1/2 id.

Bilbao, id. 3/4 id.

San Sebastian id. 1/2 id.

Lugo, id. 3/4 daño.

Pontevedra, id. 1/4 á 1/2 id.

Vigo, id. par á 1/4 id.

Orense, id. 3/4 á 1 id.

Santiago, id. 1/4 id.

Ferrol, id. 1/4 id.

Por lo no firmado, el Srío. de la Redaccion, Federico Alejos Pita.

Editor responsable D. Domingo Puga.

CORUNA: IMPRENTA DE PUGA.—1860.

BOLETIN DE AVISOS.

LA ILUSTRACION DE LA CORUÑA.

Se publica todos los dias excepto los lunes; este periódico útil á toda clase de personas, insertará en extracto, la parte oficial de la Gaceta de Madrid, boletín oficial de esta provincia y de las otras de Galicia que ofrezcan interés: partes telegráficas facilitados por el Sr. Gobernador civil y cuantos detalles nos adelanten los periódicos de la Corte referentes á la guerra de Africa. Anuncios de ventas de bienes nacionales, arriendos y redenciones

Se cuidará que la seccion mercantil no carezca en sus noticias de la estension que esta parte tan interesante del periódico requiere, siendo una de las mas preferentes, la Cotizacion de la bolsa de Madrid y extranjeras que se tomarán de las que recibe el banco de la Coruña por telégrafo.

PARA LA HABANA.

Saldrá á la mayor brevedad la corbeta española,

GERTRUDIS.

Capitan D. Justo P. de Fano.

Admite carga y pasajeros. La despacha su armador D. Augusto J. de Vila, Canton de Lacy número 19. 1 12

Para Londres directamente.

Tocará en este puerto del 12 al 13 del corriente el vapor

JOVELLANOS.

Admite carga y pasajeros.

Consigatario D. Eduardo Santos, Canton de Lacy número 29.

A VOLUNTAD DE SU DUEÑO y en pública subasta se vende el dia 21 del presente mes en la escribania de D. Francisco Chaves y Alcalde, Rua nueva, número 16, la casa número 36 sita en la calle de la Galera de esta ciudad. Tiene sobrep sesenta pies de longitud su fachada y consta de piso principal con espacioso almacén granero oficinas bajas de buen servicio, un estenso patio con edificios accesorios, pozo de aguas claras, y buen local para aumentar almacenes.

D. FRANCISCO DE LLAUDERAL, profesor en Cirujia Médica premiado por S. M. por los servicios prestados á la humanidad en la ciudad de Valencia, ofrece aquellos al público.

Dicho profesor dedicado á las enfermedades, especíales, cura las de los ojos, matriz, venereo y sífilis en todas sus formas y periodos, practicando toda operacion de cirujia, y asistiendo á partos laboriosos; recibe consultas en su casa, Rua-nueva, número 28, principal.

INTERESANTE PARA LOS AFICIONADOS Á ARBOLES FRUTALES.

De uno de los mejores establecimientos de Francia se ha recibido en el de Puga, buena coleccion de frutales, camelias y rosales.

A dicho establecimiento tambien han llegado buenas camas de hierro, entre ellas para niños.

Nuevo surtido de bombas para sacar agua de pozos, completas y su mecanismo muy sencillo y que pueden conducir el agua á grande elevacion por medio de tuberia.

Nuevo y variado surtido de papeles pintados, para vestir habitaciones, desde el infimo precio de 2 1/2 reales pieza de diez varas de largo.

Piedras mármoles blancos de Italia para mesas y veladores lámbos.

Calentadores por medio de agua caliente para los pies, muy útil por la comodidad que ofrece para casa y para viaje, los hay de dos clases.

Cafeteras de varias clases, para hacerlo con espíritu de vino y sin él.

Nueva remesa de bolas de marfil de primera calidad para villar, las hay de 15 onzas cada bola y de 11 onzas.

Papel de cartas de todas clases y tamaños, sobres id. id.

Lavativas irrigadores, funcionan por sí solas, son las mejores de cuantas se han inventado hasta el dia: las hay tambien para viaje que se pueden acomodar en un bolsillo.

Para regalos: se ha recibido una buena coleccion de libros de mesa con encuadernaciones de todo lujo y gusto, son de lo mas moderno. Coia líquida en frasquitos, sirve

para pegar cristal, loza, madera y otros, es blanca.

Orinales de goma para hombre, nueva invencion para enfermos y para viaje.

PARA LA HABANA.

Saldrá á fines de Enero, la corbeta TERESA, Capitan Garcia. Admite solamente pasajeros á los que se ofrecen las mejores comodidades y el buen trato de costumbre.

Se necesita un médico-cirujano para dicho buque, y los señores profesores que deseen embarcarse, dirigirán al señor Gobernador de la provincia sus instancias documentadas segun previene la circular número 1930 inserta en el Boletín oficial de 17 de Diciembre.

La despacha su armador D. E. da Guarda, calle de Acevedo, número 38. 2 20

PARA LA HABANA.

Saldrá á la mayor brevedad la corbeta RITA, capitan Echevarria. Admite solamente pasajeros á los que ofrece la mayor comodidad y trato, segun tiene de costumbre.

Se necesita un médico-cirujano para dicho buque, y los señores profesores que deseen embarcarse, dirigirán al señor Gobernador de la provincia sus instancias documentadas segun previene la circular número 1930 inserta en el Boletín oficial de 17 de Diciembre. 2-6

PARA LA HABANA.

Saldrá á mediados de Febrero, la acreditada corbeta

PERLA,

Capitan Lopez.

Admite solamente pasajeros, á los que se ofrece la mayor comodidad en sus espaciosas y elegantes camaras, y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador D. E.

da Guarda, calle de Acevedo número 38. 2 14

PARA LA HABANA.

Saldrá á la mayor brevedad la fragata española

NEMESIA.

Su capitan D. Maximino Ferrer, admite carga y pasajeros, y la despacha su armador Don Gregorio J. Cabé, Calle de Espoz y mina, número 18.

Se necesita un médico-cirujano para dicho buque, y los señores profesores que deseen embarcarse dirigirán al señor Gobernador de la provincia las instancias documentadas segun previene la circular número 1930, inserta en el Boletín oficial de 17 de Diciembre. 2 20

Linea de vapores-correos españoles entre Santander y la Habana.

DE D. A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor LA MONTAÑESA,

de 2500 toneladas y 300 caballos al mando de su acreditado capitan Don Santiago Mier, saldrá de Santander directamente á la Habana á fines de este mes. Admite carga y pasajeros para los que tiene excelentes comodidades.

Sus precios de pasaje inclusa manutencion son:

Primera camara 2500 rs. vn. Sollado. 900 idem.

Para informes dirigirse á su armador D. A. de Gessler, en Santander.